

LAS GUERRAS CARLISTAS EN EL MAESTRAZGO

EL FINAL DE LA PRIMERA GUERRA

CARLISTA EN EL MAESTRAZGO

Al concluir la 1ª guerra carlista en 1.840 con el abrazo de Vergara en el Norte y la retirada de Cabrera a Francia en el Maestrazgo tras la caída de Morella, fueron muchos los combatientes carlistas que no se resignaron con el fracaso y renunciaron a los indultos que se les ofrecieron. Después de permanecer ocultos durante unos meses, se reagruparon de nuevo para formar pequeñas partidas que se hicieron fuertes entre las sierras y barrancos del Maestrazgo. Dichas partidas crecieron hasta el punto de que en 1.843 su incremento adquiría unos tintes alarmantes para el gobierno que tenía muy recientes los acontecimientos de la última guerra en estas comarcas, razón por la que comenzó a enfocar el asunto como si de un levantamiento o insurrección se tratara.

Por ello el gobierno envió aquí a un militar de gran prestigio, Don Juan Villalonga, Capitán General de Valencia, que llevó a cabo una enérgica represión por medio de métodos eficaces pero discutibles por su excesiva crueldad, que hizo posible la rápida pacificación de estas tierras.

Una de las primeras partidas que se formaron después de 1.840 fue la de Tomás Peñarrocha (el Groc del Forcall), antiguo capitán carlista que se había negado a huir a Francia. Consiguió reunir 50 ó 60 hombres con los que, a partir de 1.841, comienza a actuar por la comarca.

Marsal, Taranquet y otros cabecillas carlistas de la zona reagruparon también sus partidas y se lanzaron de nuevo a la acción.

En 1.843 parecía llegado el momento tan esperado del nuevo levantamiento general de los carlistas. Muchos de los ex-combatientes huidos a Francia regresaron para esta objetivo, entre ellos el Coronel Vicente Barreda (La Coba) que era de Benasal.

El general Zavala fue encargado por el gobierno de sofocar la sublevación, lo cual consiguió ocupando la mayoría de pueblos del Maestrazgo con tropas del ejército y formando somatenes para la

persecución de las partidas. Los carlistas tuvieron que diseminarse y algunos cabecillas fueron fusilados. A finales de 1.843 el Maestrazgo parecía de nuevo pacificado.

Pero a principios de 1.844, el Groc, La Coba, Marsal y otros jefes de partidas que habían sobrevivido a la represión, salieron de sus escondites y reunieron de



D. JOSE MIRALLES

nuevo sus partidas. El general Roncali, que había sustituido a Zavala, tuvo que retirar sus tropas para acudir en ayuda del gobierno en el intento de sofocar la insurrección progresista de Alicante, Cartagena y Murcia, lo cual fue aprovechado por los carlistas para organizarse de nuevo.

Es en ese momento cuando hace de nuevo acto de presencia el brigadier D. José Miralles (el Serrador). Reunió rápidamente más de 200 hombres y pasó a tomar el mando como Comandante General del Maestrazgo. Con sus tropas y las del Groc, Coba, etc, las acciones y sabotajes se intensificaron de nuevo. La violencia de la guerra se cebaba otra vez con toda su crueldad por estas tierras.

AFYCC, S.L.

ASSESSORIA FISCAL I CENTRE DE CALCUL

Raval de Valencia, 18

12185 LES COVES DE VINROMA Tel. (964) 42 62 92



INMACULADA MATEU GIRONA
AGENTE